

Lista de países

1. Estados Unidos de América
2. Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda
3. República Francesa
4. República Federal de Alemania
5. República Nacional Ucraniana
6. República de Kazajistán
7. República de Armenia
8. República de Polonia
9. Canadá
10. República de Lituania
11. República Popular de China
12. Federación de Rusia
13. República Democrática Popular de Corea
14. República de Bielorrusia
15. República de Cuba
16. República Bolivariana de Venezuela
17. Estado Plurinacional de Bolivia
18. República Árabe de Siria
19. República Islámica de Irán
20. Japón

Contexto general

En febrero de 2024, el gobierno ucraniano lanzó una nueva iniciativa llamada ["Brave 1"](#) que sería desarrollada en conjunto con los siguientes países: Estados Unidos, Reino Unido y Alemania. Esta iniciativa proponía el desarrollo de inteligencia artificial militar para crear todo tipo de sistemas de defensa y armamento no tradicional, como armas automatizadas o autónomas que podrían operar de forma independiente. Este proyecto fue rápidamente acogido por la población ucraniana, por lo que se inició el desarrollo de "Brave 1"; no obstante, surgieron varias manifestaciones de los soldados ucranianos que estaban en contra de la implementación de la inteligencia artificial en el conflicto, ya que eliminarían una enorme cantidad de trabajos de todos los soldados que se verían reemplazados. Finalmente, después de 6 meses de desarrollo y manifestaciones, el gobierno ucraniano decidió cancelar el proyecto en agosto de ese mismo año.

Por otro lado, los rusos nunca mostraron interés en implementar las inteligencias artificiales en sus fuerzas armadas, aunque varios expertos afirman que fue gracias a que implicaba una enorme inversión de recursos económicos, los cuales Rusia no tenía durante ese momento.

Para abril de 2025, ya prácticamente se esperaba la caída del Kremlin en cualquier momento, ya que, gracias al apoyo de Occidente que recibió Ucrania, el gran desgaste de las tropas rusas, y todos los bloqueos comerciales que sufrió Rusia, sus recursos comenzaban a agotarse y era evidente que estaban muy por debajo de los ucranianos.

El control ruso se centraba en gran parte en la región de Donetsk, que había sido un punto estratégico clave desde el inicio del conflicto. Esta región, rica en recursos naturales y con una población significativa de habla rusa, había sido escenario de intensos combates y disputas territoriales. Las fuerzas rusas habían logrado mantener cierto grado de control en Donetsk ejerciendo influencia sobre el territorio. Sin embargo, a pesar de su control en este mismo punto y en algunas áreas adyacentes, los rusos enfrentaban dificultades para mantener su dominio sobre el resto de Ucrania. Las fuerzas ucranianas respaldadas por Occidente habían logrado retomar el control de varias regiones, especialmente en el oeste y el centro del país. Estas áreas habían sido fortalecidas por el apoyo logístico, financiero y militar proveniente de países aliados como Estados Unidos, el Reino Unido y Alemania.

En mayo de 2025, ocurrió una situación trágica que alertó a la comunidad internacional. El ejército ruso repentinamente desplegó un enorme cargamento de un ejército controlado por inteligencia artificial, lo cuál generó enormes remordimientos debido al rápido desarrollo de estas inteligencias artificiales rusas, ya que, según los expertos, suponía un enorme riesgo debido a las altas probabilidades de fallas y errores en sistemas de identificación de objetivos. Tras algunos días de este despliegue ruso, durante un intento de utilizar armamento automatizado con inteligencia artificial en un conflicto en Donetsk, sufrió problemas de identificación de objetivos que tuvieron consecuencias devastadoras. En un enfrentamiento en esta ciudad, una escuela fue destruida durante un ataque repentino en pleno horario escolar, causando la muerte de cientos de personas inocentes, la mayoría de ellas menores de edad.

Las cifras indicaron que alrededor de 250 personas perdieron la vida, entre estudiantes, profesores y personal escolar. Esta tragedia conmocionó a la comunidad internacional y generó un amplio repudio hacia el ejército ruso. Las imágenes y testimonios de los sobrevivientes provocaron indignación y exigencias de rendición de cuentas.

En respuesta a este incidente, los aliados principales de Ucrania, encabezados por Estados Unidos, Reino Unido y Alemania, condenaron la acción del ejército ruso y exigieron una investigación exhaustiva e imparcial sobre lo sucedido. La comunidad internacional consideró este ataque como una violación altamente grave del derecho internacional y a los Derechos Humanos.

Como resultado de esta tragedia, se impusieron sanciones masivas contra Rusia por parte de múltiples naciones. Estados Unidos, la Unión Europea y otros países claves implementaron sanciones económicas y diplomáticas en respuesta al ataque, con el fin de presionar a Rusia a asumir la responsabilidad por sus acciones. Estas sanciones consistían en la prohibición de comercio de armas, restricciones financieras y la suspensión de todos los acuerdos bilaterales que había aún restantes.

El conflicto en Ucrania se intensificó aún más, después del ataque a la escuela. Los combates aumentaron en la región de Donetsk y otras zonas del este de Ucrania, generando una escalada en la violencia. Además, se produjeron protestas masivas en diversas partes del mundo, exigiendo el fin del conflicto y justicia para las víctimas.

La ONU (Organización de las Naciones Unidas) intervino de manera inmediata. El Consejo de Seguridad de la ONU convocó a reuniones de emergencia para discutir la situación y buscar una solución diplomática. Se estableció una comisión de investigación independiente para determinar las circunstancias exactas del ataque y responsabilizar a los culpables. Además, también desplegó una misión de paz en Ucrania con el objetivo de garantizar la seguridad de la población civil y promover el diálogo entre las partes enfrentadas. Esta misión buscaba frenar la escalada del conflicto y facilitar una solución política y pacífica. Finalmente, se creó un nuevo comité dentro de las Naciones Unidas; la Comisión de Regulación de Inteligencia Artificial en Conflictos Armados de las Naciones Unidas (UNCRAI).

Independientemente de la intervención previamente mencionada, se desató una enorme oleada de tensiones geopolíticas y económicas a nivel global. El mundo se polarizó en dos enormes bandos; varias naciones tomaron partido a favor de Ucrania, mientras que otras respaldaron a Rusia. Hubo manifestaciones y protestas en varias ciudades, tanto en apoyo a Ucrania como en respaldo a Rusia. Las tensiones entre los aliados de ambas partes aumentaron, y se produjeron incidentes fronterizos y despliegue de tropas adicionales en diversas zonas, lo que indica una posible escalada a un conflicto internacional.

Tras lo acontecido, Estados Unidos como una de las principales potencias mundiales, decidió tomar algunas medidas extremas y lanzar una propuesta en junio de 2025. La propuesta presentada por Estados Unidos buscaba la cancelación y prohibición total del uso de la inteligencia artificial en todos los niveles, abarcando tanto el ámbito militar como los usos recreativos, artísticos y culturales. A raíz de la controversial propuesta de Estados Unidos, varios países ya han salido a defender su punto de vista. A futuro, se espera que la propuesta generará un amplio debate en el ámbito internacional. Cada país tendrá la oportunidad de expresar su posición y preocupaciones sobre la cancelación propuesta, considerando los beneficios y riesgos de la inteligencia artificial en diferentes áreas de la sociedad.

Los argumentos a favor de la propuesta se centran en la preocupación por la seguridad y la ética. Se argumenta que la inteligencia artificial, aunque tiene el potencial de aportar beneficios, también presenta riesgos impredecibles. Se destacó el

incidente en Donetsk como un ejemplo de los peligros inminentes al uso de la inteligencia artificial y se hará hincapié en la necesidad de proteger a la población.

Por otro lado, se anticipa una oposición a la propuesta, especialmente de países como China y Japón, que habían invertido significativamente en el desarrollo de la inteligencia artificial y consideraban que su uso controlado podía tener ventajas estratégicas y económicas. También se podrían plantear preocupaciones sobre la restricción de la creatividad y la innovación en áreas como el arte y la cultura, o aún peor dentro de ámbitos económicos, en la investigación científica, el desarrollo tecnológico y la dependencia de la infraestructura y los servicios.

Tratados relevantes

Protocolo de Minsk

El protocolo de Minsk es un acuerdo firmado el 5 de septiembre de 2014 por Ucrania, Rusia, la República Popular de Donetsk (DNR) y la República Popular de Lugansk (LNR) bajo el auspicio de la OSCE con el objetivo de detener el conflicto en la región del Donbass en el este de Ucrania. Dicho tratado puede ser resumido en 12 puntos esenciales para dar solución al conflicto:

1. Asegurar un alto al fuego bilateral inmediato.
2. Garantizar la supervisión y verificación del alto al fuego por la OSCE.
3. Descentralización del poder
4. Asegurar una monitorización permanente de la frontera ruso-ucraniana y su verificación por la OSCE por medio de la creación de zonas de seguridad en las regiones fronterizas entre Rusia y Ucrania.
5. La liberación inmediata de las personas secuestradas y detenidas ilegalmente.
6. Implementar una ley sobre la prevención de la persecución y el castigo de las personas relacionadas con los hechos que han tenido lugar en las áreas de los oblasts de Donetsk y Lugansk, excepto en los casos de delitos que sean considerados graves.
7. La continuación del diálogo internacional inclusivo.
8. Toma de medidas para mejorar la situación humanitaria dentro de la región del Donbass.

9. Garantizar la realización anticipada de elecciones locales, en conformidad con la ley ucraniana sobre los arreglos provisionales de gobierno local en algunas áreas de los oblasts de Donetsk y Lugansk.
10. Retirada de los grupos armados ilegales, equipo militar, combatientes y mercenarios del territorio ucraniano.
11. Aprobación del programa de recuperación económica y reconstrucción de la región del Donbass.
12. Garantizar la seguridad personal de los participantes en las negociaciones.

Tras dos semanas de haber firmado dicho protocolo, hubo numerosas y frecuentes violaciones al alto al fuego por parte de ambos bandos; las conversaciones diplomáticas continuaron en Minsk y se estableció un memorándum el 19 de septiembre del mismo año para continuar dando seguimiento al conflicto, del cual surgieron nuevos acuerdos que los signatarios tenían que comprometerse a cumplir:

1. Creación de una zona desmilitarizada por medio de la retirada del armamento pesado, 15 km detrás de la línea de contacto, por parte de cada lado del conflicto.
2. Prohibición de cualquier operación ofensiva.
3. Prohibición de los vuelos de aviones de combate sobre la zona de seguridad.
4. Retirada de todos los mercenarios extranjeros de la zona del conflicto.
5. Configuración de una misión de la OSCE para supervisar la aplicación del Protocolo de Minsk.

Después de la firma del memorándum ambas partes continuaron acusándose mutuamente de seguir violando los acuerdos de alto al fuego y continuó la tensión y las oleadas de violencia. Una última fase de conversaciones de paz fue suspendida el 26 de diciembre de 2014, aunque pudieron negociar el intercambio de prisioneros.

Minsk II

Minsk II es el acuerdo firmado el 12 de febrero de 2015 por los gobernantes de Rusia, Alemania, Francia y Ucrania, como respuesta al fracaso del Protocolo de Minsk, y con el propósito de poner fin al conflicto en el Donbass. El acuerdo Minsk II consta de 7 puntos esenciales.

1. Alto el fuego inmediato y un cese de las hostilidades en la zona en conflicto, que dio comienzo el 15 de febrero de 2015.
2. Retirada de armas pesadas de la línea del frente por ambas partes en conflicto, con una distancia de separación acordada para diferentes tipos de armas.
3. Se establece un proceso para el intercambio de prisioneros entre las partes en conflicto, con la asistencia de la OSCE.
4. Ucrania acuerda llevar a cabo una reforma constitucional para descentralizar el poder y otorgar un mayor grado de autonomía a las regiones de Donetsk y Lugansk.
5. Se acuerda celebrar elecciones locales en las regiones de Donetsk y Lugansk, de acuerdo con la legislación ucraniana y bajo la supervisión de la OSCE.
6. El control de la frontera entre Rusia y Ucrania en las áreas en conflicto se restaurará después de la celebración de elecciones locales y la implementación de la reforma constitucional.
7. Se acuerda permitir la entrega de ayuda humanitaria a las zonas afectadas por el conflicto.

A pesar de la implementación de Minsk II, el conflicto no tuvo grandes mejoras. Durante una entrevista en el diario Die Zeit con la ex canciller alemana Angela Merkel, el 7 de diciembre de 2022, admitió que los acuerdos de Minsk fueron firmados únicamente con el objetivo de dar tiempo a Ucrania para rearmarse y fortalecerse, además de que en ese entonces, con el poder armamentístico que tenía el gobierno ruso, habría sido muy difícil que la OTAN y sus miembros cercanos pudieran haber intervenido y apoyar a Ucrania como lo ha estado haciendo en la actualidad.

Tratado de Control y Regulación de la Inteligencia Artificial en los Conflictos Armados

Tras el surgimiento de la propuesta inicial ucraniana "Brave 1" y su mal recibimiento por su población y la comunidad internacional, ha alarmado a los Estados Miembros de la ONU por el surgimiento de ejércitos controlados por IA tan avanzados, lo que representa un riesgo potencial para la humanidad. Esto los ha llevado a la elaboración del presente tratado, que fue redactado en la resolución de la última reunión del Consejo de Seguridad. El tratado se resume en los siguientes puntos clave:

1. Las partes signatarias se comprometen a desarrollar y utilizar tecnologías militares de manera responsable, teniendo como prioridad la seguridad internacional, seguridad de la población civil y los derechos humanos.
2. En caso de que se vea afectada la población civil, se compromete a brindar apoyo humanitario de manera inmediata y coordinada.
3. Ambas partes deben apegarse estrictamente al cumplimiento de las normas que se establecen en el derecho internacional humanitario.
4. Se compromete a cooperar con la comunidad internacional en la promoción de prácticas seguras y éticas en el desarrollo y uso de IA en el ámbito militar.
5. La IA que sea utilizada en el ámbito militar deberá ser sujeta a una minuciosa revisión, de esta manera se evitarán fallas en el sistema como la identificación de objetivos.
6. Ambas partes se comprometen a establecer regulaciones claras y transparentes para el desarrollo, implementación y uso de la IA en aplicaciones militares. Estas regulaciones deben abordar temas de seguridad, ética y responsabilidad en el diseño y funcionamiento de los sistemas utilizados.
7. Se acuerda proteger la confidencialidad de los datos utilizados en los sistemas de IA, garantizando que no se utilicen para fines indebidos ni sean compartidos a terceros no autorizados.
8. Para regular adecuadamente el uso de la inteligencia artificial, se asignará un nuevo organismo dentro de las Naciones Unidas, UNCRAI (United Nations Commission on the Regulation of Artificial Intelligence).
9. Se hará una revisión minuciosa de cualquier ejército controlado por una inteligencia artificial, y será necesario tener un visto bueno por el UNCRAI para poder poner en marcha dicho ejército.
10. Los signatarios que violen el tratado estarán sujetos a sanciones. Su sanción será dictada por el UNCRAI.

Tras algunos meses de haber firmado el tratado, el ataque sobre la guardería en Donetsk es llevado a cabo, violando el tratado en la gran mayoría de sus puntos clave. Preocupados por la seguridad global y con el fin de garantizar la seguridad de la población dentro del conflicto, los países de Estados Unidos, Reino Unido, Alemania, Francia, Canadá y Japón, proponen un anexo del tratado que tiene como propósito el

de garantizar su uso exclusivamente con fines defensivos y éticos, en un contexto de creciente polarización internacional. Este nuevo acuerdo establece:

1. Las naciones signatarias se comprometen a establecer estrictas restricciones a la exportación de tecnología de IA militar a países no signatarios.
2. Se prohibirá expresamente el uso de esta tecnología con propósitos ofensivos o que violen los derechos humanos.
3. Se promoverá el uso responsable de la tecnología de IA militar exclusivamente con fines defensivos y de seguridad nacional.
4. Las naciones signatarias se comprometen a rendir cuentas y cooperar en investigaciones internacionales para asegurar el cumplimiento de estas restricciones comerciales.
5. Se llevará a cabo una revisión minuciosa de cualquier solicitud de exportación y se evaluará su conformidad con los principios éticos y de seguridad establecidos en este tratado.

Todas las naciones presentes en el comité son signatarias del tratado.

Fuentes de apoyo:

- BBC News Mundo. (2022, febrero 22). Rusia y Ucrania: qué son los acuerdos de Minsk que Putin rompió al reconocer la independencia de Donetsk y Luhansk. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60481414>
- BBC News Mundo. (2022, febrero 26). Rusia y Ucrania: qué pasó en Crimea en 2014 (y por qué importa ahora). *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60500020>
- Brave1. (2023, junio 20). *Brave1 - Ukrainian Defense Innovations*. <https://brave1.gov.ua/en/>
- Carmona, D. (2023, 15 marzo). *Guerra en Ucrania: ¿veremos pronto una resolución del conflicto?* Tecnológico de Monterrey.

<https://conecta.tec.mx/es/noticias/santa-fe/sociedad/guerra-en-ucrania-veremos-pronto-una-resolucion-del-conflicto>

- Castro, B. (2023, 8 mayo). La inteligencia artificial cambiará para siempre la guerra. *euronews*. <https://es.euronews.com/2023/05/08/la-inteligencia-artificial-cambiara-para-siempre-la-guerra>
- CNN. (2022, 12 abril). ¿Qué países son aliados de Rusia y cuáles de Ucrania? *CNN*. <https://cnnespanol.cnn.com/2022/04/12/paises-aliados-rusia-ucrania-guerra-orix/>
- epdata. (2023, 23 mayo). *Mapas y gráficos de la situación de la guerra en Ucrania, última hora*. <https://www.epdata.es/datos/guerra-rusia-ucrania-datos-graficos/646>
- Euronews. (2023, 4 mayo). ¿Qué países están intentando regular la inteligencia artificial? *euronews*. <https://es.euronews.com/next/2023/05/04/que-paises-estan-intentando-regular-la-inteligencia-artificial>
- Gómez, D. (2022, 21 febrero). *¿Qué son los acuerdos de Minsk? - El Orden Mundial - EOM*. El Orden Mundial - EOM. <https://elordenmundial.com/que-son-acuerdos-minsk-paz-ucraniana/>
- Petrenko, I. (2023, 10 enero). Condiciones de un acuerdo de paz con Rusia. *Agenda Pública*. <https://agendapublica.elpais.com/noticia/18378/condiciones-acuerdo-paz-con-rusia>
- Ukrainian Government. (s. f.). *Crímenes de guerra de Rusia en Ucrania*. <https://war.ukraine.ua/es/crimenes-de-guerra-de-rusia/>